الأحرف الناسخة:
هي الأحرف التي تدخل على الجملة الاسمية فتنصب المبتدأ ويسمى اسمها وترفع الخبر ويسمى خبرها وهي:~
إنَّ - أنَّ - كأنَّ - ليت - لعلَّ - لكنَّ
معاني الأحرف الناسخة :
الأول و الثاني : إنٍّ - أنَّ > هي للتوكيد أي توكيد النسبة ونفي الشك فيها 
إنَّ الله غفورٌ رحيم 
إن : حرف توكيد و نصب    الله : اسمها منصوب    غفورٌ : خبرها مرفوع
الثالث : كأن > تفيد التشبيه الأكيد إذا جاء خبرها جامداً .
كأنَّ زيداً أسد 
كأن : حرف توكيد و نصب    زيداً : اسمها منصوب    أسد : خبرها مرفوع
*كما تفيد إذا جاء خبرها مشتقاً أو شبه جملة 
كانَّ زيداً قائم   -   كانَّ زيداً في البيت  -   كأنَّ زيداَ عندك 
الرابع : ليتَّ > تفيد التمني وهو طلب المستحيل مثل : ليت الشباب يعود يوماً
أو المتعذر الحصول عليه مثل قول الفقير : ليتَّ لي مالاً فأحج به 
الخامس : لعلّ > تفيد التوقع و الترجي 
لعل محمدً ينجح       -       لعل الحبيب قادم
السادس : لكن > للاستدراك وهو تعقيب الكلام برفع ما يتوهم من كلام سابق
زيدٌ غنيٌّ لكنَّه بخيل ~ فكون زيد غني يوهم أنه كريم أيضا فأزيل هذا الوهم بـ لكَّنه بخيل 
خبر الأحرف الناسخة :
خبر هذه الأحرف هو خبر المبتدأ أي أنه يأتي :
1/مفرداً : إن زيداَ قائم ~ زيداً : اسم إن منصوب بالفتحة الظاهرة  ... قائم : خبر إن مرفوع بالضمة
2/ جملة : ( اسمية أو فعلية )
إن زيداً خلقه كريم   -    إن المؤمن يتوكل على الله 
زيداً – المؤمن : اسم إن منصوب بالفتحة الظاهرة
خلقه كريم : جملة اسمية من مبتدأ وخبر في محل رفع خبر إن
يتوكل على الله : جملة فعلية من فعل وفاعل وجار ومجرور في محل رفع خبر إن


3/ شبه جملة : ( يتعلق بمحذوف الخبر )
إن زيداً في البيت      -      إن الكتاب أمامك
زيداً – الكتاب : اسم إن منصوب بالفتحة 
في البيت - أمامك : الجار و المجرور والظرف والمضاف متعلق بمحذوف خبر في محل رفع
و هكذا باقي أخوات إنَّ يأتي خبرها مفرداَ وجملة وشبه جملة متعلق بمحذوف خبر
حكم الأحرف الناسخة إذا اتصلت بها " ما " الزائدة :
إذا اتصلت ما الزائدة ب إن و أخواتها كفتها عن العمل في الجمل الاسمية وهيأتها للدخول على الجمل الفعلية
إنما زيد قائم ~ ما: كافة .. زيد : مبتدأ مرفوع بالضمة .. قائم : خبر مرفوع بالضمة 
إنما يذاكر المجتهد ~ إن : حرف توكيد .. ما : مهيئة 
يذاكر : فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة  ... المجتهد : فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة 
مـا عدا " ليت " فإنه يجوز فيها الإعمال والإهمال
الإعمال > ليتما زيداً قائم ~ ما : حرف زائد مبني على السكون لا محل له من الإعراب
زيداً : اسم ليت منصوب  ...  قائم : خبر ليت مرفوع
الإهمال > ليتما زيد قائم ~ ما : حرف زائد كاف ل ليت 
زيد : مبتدأ مرفوع بالضمة  ..  قائم : خبر المبتدأ مرفوع بالضمة
مواضع كسر همزة إن :
يجب كسر همزة عن في سبعة مواضع هي :
الأول : أن تكون في ابتداء الكلام , مثل : إن زيداً قائم
إن : حرف توكيد و نصب .. زيداً : اسم إن منصوب بالفتحة الظاهرة .. قائم : خبر إن مرفوع بالضمة الظاهرة
الثاني : أن تقع في أول الصلة , مثل : جاء الذي إنه مجتهد 
جاء : فعل ماض مبني على الفتح  /  الذي : اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل
إنه: إن حرف توكيد ونصب والهاء ضمير مبني على الضم في محل نصب اسم إن/ مجتهد : خبر إن مرفوع بالضمة الظاهرة
*والجملة صلة الموصول لا محل لها من الإعراب
الثالث : أن تقع في أول جملة الصفة , مثل : مررت برجل إنه فاضل
مررت : فعل ماض مبني على السكون , والتاء ضمير مبني على الضم في محل رفع فاعل
برجل : اسم مجرور بحرف الجر وعلامة جره الكسرة
إنه : إن حرف توكيد ونصب و الهاء ضمير مبني على الضم في محل نصب اسم إن 
فاضل : خبر إن مرفوع بالضمة الظاهرة   *والجملة من إن واسمها وخبرها في محل جر صفة ل "رجل " *
الرابع : أن تقع في أول جملة الحال , مثل : جاء زيد إنه راكب
جاء : فعل ماض مبني على الفتح    /   زيد : فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة 
إنه : إن حرف توكيد و نصب و الهاء ضمير مبني على الضم في محل نصب اسم إن
راكب : خبر إن مرفوع بالضمة الظاهرة
*والجملة من إن واسمها وخبرها في محل نصب حال عن " زيد "
الخامس :أن تقع في أول جملة محكية بالقول , سواء كان : 
بعد لفظ القول مباشر           /      لا تقع بعد لفظ القول مباشره 
مثال ~ قال محمد : إن علياَ مجتهد 
إن : حرف توكيد ونصب    /    علياً: اسمها منصوب    /    مجتهد : خبرها مرفوع بالضمة الظاهرة
قال محمد ونحن في بيته : إنه يذاكر دروسه 
إنه : إن حرف توكيد ونصب و الهاء ضمير مبني على الضم في محل نصب اسم إن
يذاكر : فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره " هو "
دروسه : مفعول به منصوب وهو مضاف والهاء مضاف إليه
*والجملة فعلية في محل رفع خبر إن
السادس : أن تقع قبل اللام المعلقة , وهي اللام التي تأتي بعد فعل من أفعال القلوب , مثل :
علمت إن محمدأ لمحسن
علمت : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل والتاء ضمير مبني على الضم في محل رفع فاعل
إن : حرف توكيد و نصب     /     محمداً : اسم إن منصوب بالفتحة
لمحسن : اللام لام الابتداء حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب , وتسمى اللام المزحلقة لأن أصلها أن تأتي بعد علمت مباشرة فيقال : " علمت لإن محمد محسن " لكنها زحلقت إلى الخبر لكي لا يتوالى مؤكدان إن و اللام فكأن إن وقعت في ابتداء الكلام 
*والجملة من إن واسمها وخبرها في محل نصب سدت مسد مفعولي " علم "
السابع : أن تقع في خبر اسم ذات , مثل :
زيد إنه فاضل  ~ زيد : مبتدأ مرفوع بالضمة
إنه: حرف توكيد ونصب و الهاء ضمير مبني على الضم في محل نصب اسم إن
فاضل : خبر إن مرفوع بالضمة الظاهرة
*والجملة الاسمية في محل رفع خبر عن زيد
وجوب فتح همزة إن :~
يجب فتح همزة إن إذا تحتم تقديرها مع معموليها بمصدر يقع في محل رفع أو نصب أو جر , ولها ستة مواضع :
الأول : أن يكون المصدر فاعلاً أو نائباً عنه ,مثل
بلغني انك مسافر ~
بلغني : فعل ماض مبني على الفتح , والياء ضمير مبني على السكون في محل نصب مفعول به
أنك :إن حرف توكيد و نصب و الكاف ضمير مبني على الفتح في محل نصب اسم إن / مسافر: خبر إن مرفوع بالضمة الظاهرة
*والجملة في محل رفع فاعل والتقدير "بلغني سفرك"
سمع أن العدوًّ قادم ~ سمع: فعل ماض مبني للمجهول   /أن:حرف توكيد و نصب
العدوًّ: اسم أن منصوب بالفتحة    / قادم : خبر أن مرفوع بالضمة الظاهرة
*والجملة في محل رفع نائب فاعل والتقدير"سمع قدوم العدو"
الثاني : أن يكون المصدر مفعولاً به , مثل :
عرفت انك ودود ~ عرفت : فعل ماص مبني على السكون والتاء ضمير مبني على الضم في محل رفع فاعل
أنك : أن حرف توكيد ونصب والكاف ضمير مبني على الفتح في محل نصب اسم إن 
ودود: خبر أن مرفوع بالضمة الظاهرة
*والجملة في محل نصب مفعول به و التقدير " عرفت ودك "
الثالث: أن يكون المصدر مجروراً بالحرف أو بالإضافة , مثل :
عملت بأنك ناجح ~ علمت :فعل ماض ينصب مفعولين والتاء ضمير مبني على الضم في محل رفع فاعل
بأنك : الباء حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب و الكاف ضمير مبني على الفتح في محل نصب اسم أن
ناجح: خبر أن مرفوع بالضمة الظاهرة
*والجملة في محل جر بحرف الجر والتقدير " علمت نجاحك"
إن المذاكرة حسنة مثل أنك مجتهد ~
إن : حرف توكيد ونصب / المذاكرة :اسم إن منصوب بالفتحة/ حسنة: خبر إن مرفوع بالضمة
مثل: مضاف/  أنك:أن حرف توكيد ونصب والكاف ضمير مبني على الفتح في محل نصب اسم أن  /مجتهد:خبر أن مرفوع
*والجملة في محل جر بالإضافة والتقدير مثل نجاحك
الرابع : أن يكون المصدر في محل رفع مبتدأ,مثل:
عندي أنك فاضل ~
عندي : ظرف مكان منصوب بالفتحة وهو مضاف وياء المتكلم ضمير مبني على السكون في محل جر مضاف إليه
أنك : أن حرف توكيد و نصب والكاف ضمير مبني على الفتح في محل نصب اسم أن
فاضل: خبر أن مرفوع بالضمة
*والجملة في محل رفع مبتدأ والتقدير "عندي فضلك
الخامس: أن يكون المصدر خبراً بشرط أن يكون المبتدأ اسم معنى , مثل :
الحق أن العلم نافع ~
الحق : مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة / أن : حرف توكيد و نصب
العلم: اسم أن منصوب بالفتحة  / نافع: خبر أن مرفوع بالضمة
*والجملة في محل رفع خبر المبتدأ والتقدير "الحق نفع العلم"
السادس: أن يقع المصدر مستثنى , مثل :
تعجبني أخلاقه إلا انه كثير النسيان
تعجبني : فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة والنون للوقاية والياء ضمير مبني على السكون في نصب مفعول به
أخلاقه: فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة وهو مضاف والهاء ضمير مبني على الضم في محل جر مضاف إليه
إلا: حرف استثناء مبني على السكون لا محل له من الإعراب
أنه: أن حرف توكيد ونصب والهاء ضمير مبني على الضم في محل نصب أن
كثير النسيان : خبر أن مرفوع بالضمة وهو مضاف و النسيان مضاف إليه مجرور بالكسرة
*والجملة من أن واسمها وخبرها في محل نصب مستثنى والتقدير "تعجبني أخلاقه إلا كثرة نسيانه
مواضع جواز كسر همزة إن وفتحها:
يجوز كسر همزة عن وفتحها في مواضع أشهرها :
الأول : بعد إذا الفجائية ,:
خرجت فإذا عن محمداً واقف
خرجت فإذا :حرف مفاجأة مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
إن : حرف توكيد و نصب  / محمداً: اسم إن منصوب بالفتحة / واقف: خبر إن مرفوع بالضمة الظاهرة
خرجت فإذا أن محمداً واقف ~
نفس الإعراب السابق إلا أن الجملة من أن واسمها وخبرها في محل رفع مبتدأ خبره محذوف                                            وتقدير الجملة :خرجت فإذا وقوف محمد حاصل 
الثاني : بعد فاء الجزاء ,:
إن تجتهد فإنك ناجح ~
إن : حرف شرط مبني على السكون لا محل له من الإعراب
تجتهد : فعل مضارع مجزوم بالسكون لأنه فعل الشرط والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت
فإنك : فاء الجزاء حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب وإن حرف توكيد و نصب                                            والكاف ضمير مبني على الفتح في محل نصب اسم إن
ناجح: خبر إن مرفوع بالضمة الظاهرة  * والجملة في محل جزم جواب الشرط
إن تجتهد فأنك ناجح ~
نفس الإعراب السابق إلا أن المصدر المؤول من أن واسمها و خبرها في محل رفع مبتدأ محذوف الخبر
والتقدير : إن تجتهد فنجاحك ثابت
التقييم :~
بيني سبب وجوب كسر همزة "إن" ووجوب فتحها وجواز الأمرين فيما يلي :
1/ قالَ إنَّي عَبْدُ اللهِ
2/ خرجت فإذا أن الأسد واقف
3/ ذلِكَ بأنّ اللهَ هُوَ الْحَقُّ
4/  أوَلَمْ يَكْفِهِمْ أنا أنزلْنَا عَلَيْكَ الْكِتَابَ
5/ وآتيناهُ مِن الْكُنُوزِ مَا إِنَّ مَفَاتِحَهُ لَتَنُوءُ بِالْعُصْبَةِ



